

## México afronta la amenaza de recesión en la 'era Trump'

### El banco central sube las tasas de interés por quinta vez en un año

JAN MARTÍNEZ AHRENS, **México**  
La elección de Donald Trump como próximo presidente de Estados Unidos ha puesto contra las cuerdas a México, el país que ha sido objeto de las críticas más

feroces del magnate neoyorquino. El peso y la Bolsa mexicana han sufrido un fuerte varapalo y han forzado al Gobierno y al banco central a movilizar sus recursos para hacer frente a la amenaza que constituye Trump. Un informe del BBVA-Bancomer, la mayor institución financiera del país, habla ahora por primera vez de recesión con una probabilidad alta si el presidente electo de la primera potencia mundial —y primer socio comercial de México— cumple sus promesas de campaña: hacer añicos el Tratado de Libre Comercio de América del Norte e imponer un arancel del 35% a las empresas estadounidenses que tercerizan en su vecino del sur.

“En caso de que Trump mantenga sus promesas, el crecimiento se vería todavía más afectado y sería muy probable observar una recesión. Pero lo más preocupante sería que el modelo de crecimiento de México, basado fundamentalmente en exportar mercancías a EE UU, se vería afectado, lo cual resultaría en una reducción de la tasa de crecimiento potencial”, subraya la entidad.

El Banco de México puso cifras ayer a la amenaza de Trump. En una decisión histórica, el regulador monetario optó por subir las tasas de interés por quinta vez en un año: del 4,75% al 5,25%. **PÁGINA 35**

## Obama pide a su sucesor que sea firme si Rusia viola las normas

LUIS DONCEL, **Berlín**  
Barack Obama lanzó ayer en Berlín un mensaje de “moderado optimismo” sobre el papel que adoptará su sucesor en la Casa Blanca. Pero le hizo una advertencia: “Confío en que se mantenga firme frente a Rusia cuando se desvíe de nuestros valores y de las normas internacionales”. La canciller Angela Merkel ofreció a Donald Trump colaboración y un aumento en el gasto militar. **PÁGINA 3**

### OPINIÓN

#### Llamamiento a la reacción de los europeos

Felipe González, Roberto Saviano y Wim Wenders **P14**

### ADEMÁS

## Trudeau dibuja en Argentina el rol de Canadá en la región

La visita a Buenos Aires del primer ministro canadiense, Justin Trudeau, perfila el regreso de este país a Sudamérica. **P8**



Hallada una pirámide oculta en Kukulkán **P29**



Protesta por el desabastecimiento de medicinas, ayer en Caracas. / FERNANDO LLANO (AP)

### La inflación, la devaluación del bolívar y el límite para sacar dinero en cajeros complican la vida de los ciudadanos

## Pagar en efectivo, misión casi imposible en Venezuela

J. LAFUENTE / A. MEZA, **Caracas**  
Pagar en efectivo se ha convertido en toda una odisea en Venezuela. Una inflación enloquecida ha provocado que abonar al contado los desorbitados precios de los productos resulte una misión casi imposible. El Gobierno ha restringido la entrega de dinero en efectivo a través de los cajeros automáticos y de las taquillas de los bancos hasta los

10.000 bolívares diarios, que suponen, al cambio del mercado negro, unos cinco dólares. No hay límites para las operaciones electrónicas, por lo que muchos puestos callejeros de venta han instalado datáfonos para atender a los consumidores y evitar robos.

El billete de más alta denominación en Venezuela es el de 100 bolívares, el equivalente a 0,05

dólares. Un perrito caliente, por ejemplo, cuesta unos 700 bolívares, por lo que un producto tan básico como este requiere la entrega de al menos siete billetes. El presidente venezolano, Nicolás Maduro, se niega a la impresión de billetes de una denominación más alta para no asumir la inflación, mientras los ciudadanos sufren en las compras de cada día. **PÁGINA 7**

## PLANETA FUTURO

Otra información, otra mirada al mundo: desde el terreno, desde el punto de vista de los más desfavorecidos.



planetafuturo.elpais.com

### El Congreso prohíbe las competiciones de perros en medio de una gran polémica

## La última carrera de galgos en Argentina

RAMIRO BARREIRO, **Buenos Aires**  
Las populares carreras de galgos ya no son legales en Argentina. El Congreso ha aprobado por 132 votos a favor y 17 en contra prohibir en todo el país las competiciones de perros, de cualquier raza, y castigar con penas de hasta cuatro años de cárcel y multas de hasta 5.300 dólares a

todo aquel que organice, realice o promueva estas actividades. La decisión ha llegado en medio de una gran polémica entre los criadores de estos animales, los galgueros, y los proteccionistas. La prohibición es una práctica habitual en muchos países. Estados Unidos ha vetado estas carreras en 45 Estados. **PÁGINA 9**